

RIENZI FRANCO

Junto con el respiro que supone para La Moneda el resultado del balotaje de gobernadores regionales, el Ejecutivo debería tender a usar el espacio abierto para dar paso al denominado *accountability* de la oferta legislativa del Presidente Gabriel Boric durante el período electoral.

El ofrecimiento se presentó de la mano del llamado "nuevo impulso legislativo" anunciado en septiembre, un mes antes de la elección municipal y regional de octubre, y a casi dos de la segunda vuelta de gobernadores.

Por ejemplo, en septiembre, en pleno período electoral, Boric informó acerca de estar "iniciando un nuevo período que es de continuidad, pero vamos a tener un nuevo impulso legislativo. Durante septiembre, vamos a ingresar, vamos a retomar la discusión sobre eutanasia, sobre el derecho a la muerte digna, y también vamos a ingresar el proyecto de ley que termina con el

PRIORIDADES

Diputados plantean que las prioridades deben estar en pensiones, por ejemplo.

CAE, con el Crédito con Aval del Estado, e instaura un nuevo mecanismo de financiamiento para la educación superior".

El propósito, afirman en el Congreso, es que los anuncios se concreten y no queden solo como un "ofertón electoral". De los anunciados e ingresados, como podría ser el fin del CAE, mediante el FES, requieren de un empujón legislativo de tal magnitud que les permita avanzar en su tramitación; eso solo se logra con las urgencias del Gobierno, las que si bien puede poner, la contingencia frena usualmente el impulso. La seguidilla de acusaciones constitucionales lo impidió primero y actualmente es la discusión de la Ley de Presupuestos que termina con noviembre; después, el Parlamento entra en modo Ley de Reajuste para el sector público.

A lo informado por el Presidente en septiembre se añade otro anuncio anterior, momento que se dio en su Cuenta Pública de junio. Ese día, el mandatario anticipó que enviaría el proyecto de ley de aborto sin causales y que daría urgencia al "proyecto de ley de eutanasia y cuidados paliativos", lo que no cayó bien en sectores de oposición.

"Le llegó la hora"

"Al Gobierno le llegó la hora de cumplir sus promesas legisla-

En campaña se planteó "un nuevo impulso", con el CAE, la eutanasia y el aborto:

Gobierno enfrenta difícil escenario en el Congreso tras anuncios legislativos en período electoral

Parlamentarios consultados creen vital el avance de las iniciativas comprometidas; de lo contrario, afirman, habrían sido solo "voladores de luces". Las propuestas se han visto sitiadas por el debate de la contingencia.



El Presidente Gabriel Boric, al hacer un balance de la jornada electoral de segunda vuelta.

chas de esas propuestas no tienen viabilidad presupuestaria, por lo que lo correcto es que el Presidente hable con la verdad y no endosar la responsabilidad al Congreso".

Para el académico de la U. Autónoma, Tomás Duval, "en el escenario poselecciones, el Gobierno va a insistir en el ámbito legislativo en lo que hasta ahora son sus variadas promesas (CAE, eutanasia, etc.) debido a que en esta dimensión tiene el férreo apoyo de su sector político que, en último año, tiende a ser más esquivo o intentar más lejanía de los gobiernos. Sin embargo, la pregunta es si el Gobierno tendrá la voluntad política para avanzar en alguna reforma (pensiones) y pagar ciertos costos propios de toda negociación política con la oposición".

Desde el centro de estudios Rumbo Colectivo, ligado al FA, su director Tomás Leighton afirma que "el Gobierno seguirá funcionando del mismo modo en que le han permitido funcionar desde el día que asumí, concentrando su efectividad en los actos de gestión administrativa, mientras le bloquean las leyes en el Congreso, salvo, paradójicamente, a la ministra Tohá. Que la derecha se atreva o no a impedir cualquier cambio en el Congreso no es producto de los resultados municipales, ha sido igual desde el comienzo de la administración actual. El Gobierno debe continuar su efectividad administrativa sin claudicar en plantear leyes que la población apoya, como el FES, eutanasia y aborto".

Los anuncios en período electoral se han visto cruzados por otras prioridades, como el *fast track II* en seguridad, en que un ministerio del ramo ha sido difícil de despachar a ley; una suerte similar ha tenido la idea de una reforma al sistema político, la que si bien es reclamada como necesaria, aún no se concreta en un proyecto en trámite.

“ El Gobierno va a insistir en el ámbito legislativo en lo que hasta ahora son sus variadas promesas (CAE, eutanasia, etc.) debido a que en esta dimensión tiene el férreo apoyo de su sector”.

TOMÁS DUVAL
 ACADÉMICO U. AUTÓNOMA

“ El Gobierno debe continuar su efectividad administrativa sin claudicar en plantear leyes que la población apoya, como el FES (que reemplaza al CAE), eutanasia y aborto”.

TOMÁS LEIGHTON
 DIRECTOR DE RUMBO COLECTIVO

“ El Gobierno debiera tener una estrategia legislativa muy intensa para salir del problema que causó Monsalve, poniendo primero en la lista reforma de pensiones”.

JAIME ARAYA
 DIPUTADO IND. - PPD

tivas que están pendientes y que a la ciudadanía le interesa, precisamente, porque el Gobierno generó expectativas en el CAE, la eutanasia, la reforma de pensiones; hay varios proyectos de ley que se deben sacar, o el tema migraciones, que es muy relevante, entonces, hay que poner las urgencias también en una reforma al sistema político, que es un tema relevante que, por lo menos,

como presidente de la comisión de Gobierno, estamos abiertos a legislar; por algo fueron ofertas en campaña", expresó Rubén Oyarzo (ind.).

En las prioridades, el diputado Jaime Araya (ind.-PPD) cree que "el Gobierno debiera tener una estrategia legislativa muy intensa para salir del problema que causó Monsalve, poniendo primero en la lista reforma de

pensiones, deuda histórica de los profesores, CAE, migraciones, y revisar algunos temas que puedan generar grietas en el oficialismo o polarizar el debate público. Hay que aprovechar al máximo el reimpulso que nos regaló el fracaso de la derecha, dijeron que era un plebiscito y lo perdieron por goleada".

Más crítico, el diputado Andrés Longton (RN) plantea que

"el Presidente Boric hizo esas promesas legislativas de campaña precisamente con un fin electoral, sin tener la seguridad de poder cumplir esas promesas, y eso derechamente es engañar a la ciudadanía, porque si no se tiene análisis previos y si las propuestas son viables, finalmente, se convierten en promesas electorales vacías, y de eso está cansada la ciudadanía. Mu-